

Educación y Salud marcaron el desarrollo regional en Arica

Estudio de la Universidad Autónoma busca visibilizar aspectos de desarrollo post pandemia. En promedio, la región pasó del puesto 12 al 9 y por primera vez superó a Tarapacá en algunas de las siete dimensiones que mide el índice.

María José Collado Rojas
 mariajose.collado@estrellaarica.cl

La Universidad Autónoma de Chile dio a conocer los resultados del Índice de Desarrollo Regional (Idere) 2023, estudio que consideró los efectos del covid-19 en el desarrollo de las regiones.

En ese sentido, Arica y Parinacota obtuvo un promedio de 0,484 lo que equivale a un índice de desarrollo medio bajo, considerando que el más alto del país lo tuvo Magallanes (0,650) y el más bajo, Ñuble (0,433).

El estudio se basa en la medición de siete dimensiones, cada una con subdimensiones, que se van puntualizando. De este modo, el Idere considera las variables Educación (escolarización, alfabetización, Simce, matrículas de enseñanza media, educación parvularia, carreras profesionales y técnicas); Salud (años de vida potencial perdidos, mortalidad infantil, obesidad infantil, malnutrición infantil, camas de hospitalización y suicidios); Bienestar Eco-



ARCHIVO LEA

EL ESTUDIO BUSCA VISIBILIZAR LA REALIDAD DE LAS REGIONES MÁS ALLÁ DEL PUNTO DE VISTA ECONÓMICO.

nómico (pobreza e indigencia, ingresos autónomos por hogar, calidad de la vivienda y hacinamiento); Actividad Económica (renta por contribuyente, desempleo, especialización en industria manufacturera y de servicios y diversificación del sector productivo); Conectividad (conexión a internet por banda ancha, líneas telefónicas fijas, carreteras y caminos

pavimentados); Seguridad (delitos de mayor connotación social, denuncias y violencia intrafamiliar); y Sustentabilidad y Medio Ambiente (conservación de la biodiversidad, áreas verdes protegidas, diferencial de caudal de ríos y calidad de aire).

Considerando estos parámetros, la región obtuvo el índice de desarrollo más alto del país en Educación

(0,760). En Salud, Arica y Parinacota fue la tercera en Chile con un índice alto de 0,543. Por otro lado, en Bienestar Socioeconómico, destacó un índice medio bajo (0,534) y en Actividad Económica salió bajo con 0,527.

En la dimensión Conectividad, en tanto, la región también obtuvo un desarrollo medio bajo (0,306). En Seguridad también re-

saltan resultados bajos con 0,333 y en Sustentabilidad y Medio Ambiente, 0,235, índice de desarrollo bajo.

MEJORAS

Para Camilo Vial, académico e investigador de Idere, el estudio busca visibilizar las dinámicas territoriales del país, visibilizando lo que ocurre en las regiones. "Es poner arriba de la mesa datos duros que refle-

jen la realidad de nuestras regiones, no solamente desde un punto de vista económico, que eso es lo que normalmente está más medido, sino también otros aspectos igual de importantes como la salud, la educación o la seguridad".

Dijo que en el 2023, por primera vez desde que se mide el índice, Arica y Parinacota tuvo mejores resultados que Tarapacá, lo que se convierte, a su juicio, en "un atractivo llamado de atención".

"Desde el punto de vista del desarrollo, que es lo que mide el Idere, Arica presentó resultados significativos. Si bien, no son mejoras sustanciales, igualmente tuvo una escalada, que creo que no es despreciable".

Agregó que, si bien, Arica Parinacota sigue estando entre las regiones con menor desarrollo, pasó de la 12° a la 9° posición, "lo cual es bastante. Normalmente, cuando hacemos las mediciones, los movimientos son de uno a dos escalones. En el caso de Arica Parinacota subió tres en esta oportunidad", finalizó. ☺